

# EL DEMOCRATA

DIARIO DE LA TARDE

Año XII.—Número 477.

Redacción y Administración: Adolfo de Castro, antes Molino, 26.—Cádiz.

Miércoles 9 de Junio de 1909.

## Tarde y con bulla

Este antiguo dicho popular no lo recuerda en la actualidad el Presidente de la Comisión de fiestas del Excmo. Ayuntamiento.

Según parece, el Sr. García de Cosío, ha citado á los presidentes de las sociedades, corporaciones y centros, para estudiar con ellos algo práctico y conveniente para los festejos veraniegos.

Todo esto y la carabina de Ambrosio, son la misma cosa.

Si en Cádiz se quiere hacer algo para los festejos del verano, algo que resulte práctico y beneficioso para la localidad, no puede en manera alguna realizarse en poco menos de un mes.

No creemos en que el Sr. García de Cosío sea capaz de maquiavelismos de ninguna clase; porque Maquiavelo tenía genio, aun cuando lo aplicaba mal para educar á los príncipes, pero el Presidente de la Comisión de fiestas, no es más que Ilmo. Sr.

Porque puede pensarse, que al saberse que en primero de Julio, los conservadores quedan reducidos en el Ayuntamiento á la expresión más mínima, procuran actualmente los conservadores excitar cuanto los liberales puedan realizar en beneficio de Cádiz.

Así, por lo tanto, teniendo los amigos del Sr. del Toro una absoluta mayoría en el Ayuntamiento desde 1.º de Julio, por lo visto se procura que todo se lo encuentren acordado, algo semejante á lo que propuso en la Asamblea el Sr. Luqué en lo referente á la Exposición conmemorativa de 1812 y á los ferrocarriles económicos.

Falta hace que al frente de la Comisión de fiestas estuviera persona de actividad, sería, que no resultara versátil y sin criterio fijo, porque estos caracteres no sirven para nada y en cambio producen un daño grande é inmenso á los intereses públicos.

El afán de figurar, de aparecer en primera línea, de adquirir honores, puede muchas veces ser inofensivo; pero cuando todo esto recae en quien tiene un cargo, por casualidad, no por méritos propios, puede decirse que es la calamidad más grande que puede darse para un pueblo.

La Comisión de fiestas, es en Cádiz una de las más importantes y dejar en ella navegar sólo al que carece de condiciones, tiene que dar como legítima consecuencia lo que decimos, que se hace todo, tarde, fuera de tiempo, con el solo objeto de que se estrellen los mejores propósitos y neutralizar, intencionadamente la labor que mañana puedan realizar los liberales.

## Lo celebramos

Gracias al *Diario de Cádiz*, hemos sabido que la respetable señora madre del conyón de Genta y Fiscal de este provisorato, D. Ambrosio Martínez, se encuentra enferma, si bien bastante mejorada, y lo celebramos.

Lo celebramos doblemente, porque ayer no sabíamos ni podíamos saber, leyendo á *El Correo de Cádiz*, que se trataba de tan virtuosa señora, sino que daba á entender, que la enferma era la señora canónica, noticia que naturalmente sorprendió á todo el mundo, y que ha pasado en ridículo al mentado papel clerical.

Este ha hecho bien en no rectificar su torpeza, porque indudablemente hubiera sido mayor ridiculez.

Se ha contestado ó lo han contestado, con obligarle á reproducir la gaceta del *Diario*.

No queremos nosotros ser crueles con los vencidos, y por lo tanto, renunciamos á poner en evidencia al papel clerical. Hasta castigo tiene con verse advertido y corregido á cada instante, unas veces por la censura eclesiástica, aunque desdichada, y otras veces por el sentido común, aunque algo tarde.

EL DEMOCRATA, celebra que la respetable señora madre de D. Ambrosio Martínez, esté mejorada en su indisposición, y lamenta que continúe indispuesta la señora descubierta por *El Correo de Cádiz* y á la que deseaba total alivio.

¡Parece mentira que incurran en tales torpezas los sabios del clericalismo, y los varones fuertes que confacionan *El Correo de Cádiz*!

## ES UN DEBER

Todo el mundo, tras la incontestada carta del Excmo. Sr. D. Luis J. Gómez, referente al asunto del Hospital de Mora, se dice que es un deber de la Excmo. Diputación provincial, dar á conocer el expediente incoado para depurar lo que hubiera de cierto en aquellas denuncias que tanta impresión produjeron en el espíritu público.

Como en este mundo se habla de todo, hay que oír los comentarios que se hacen respecto al particular. Unos dicen que el expediente no se dá á conocer, porque se pondrían en berlina á respetables autoridades científicas; otros manifiestan que saldrían malparadas virtuosas y santas servidoras de la Caridad y ante estas consideraciones de índole puramente social, no sabe á qué atenerse nadie, respecto á semejante asunto.

Y sin embargo el Hospital Mora, es cosa que consideramos en Cádiz como propia, todos están interesados en que dicho establecimiento esté á la altura que le corresponde, y por ello hace falta saber lo que haya respecto á cuanto se ha denunciado.

Sabemos muy bien, que el Sr. Gómez Aramburu, cuando habla, no lo hace á humo de pajas, y autoridades técnicas y administrativas, sin duda, han tenido que acudir á él para denunciarle las faltas y los defectos que hubieran notado, cuando se resolvió á publicar su famosa carta.

Contra esta acusación, terminante y precisa vino el expediente y esta es que la opinión tiene vivas ansias por conocer.

Hay que saber qué ha pasado en el Hospital de Mora, si se han remediado las deficiencias denunciadas; si es cierto que aquellas existían y sobre todas las cosas, á quién ó á quiénes les corresponden las responsabilidades.

No basta que lo sepan los Diputados, aun cuando sea una garantía para el público el que intervengan en el asunto los representantes del partido liberal; es preciso que se conozca el expediente, para tranquilidad del público y para satisfacción de todos los que hayan mediado en este enojoso asunto.

Si el Hospital de Mora está bien, si allí no hay nada digno de censura ni de corrección, digase, pero digase con lo que arroje de sí el expediente, para que pueda haber tranquilidad en semejante extremo.

No debe olvidarse que si han engañado en sus informes al Sr. Gómez, éste es lo bastante claro y noble para decirle á los que hayan falseado la verdad, lo que se merecían, llamándoles, según el caso, ignorantes y malvados; así como no cabe duda que la Diputación hacía lo necesario para satisfacer al espíritu público castigando á los infractores y á los que tuvieran aptitud para la misión que tenemos encomendada.

Esto es lo que se pide y esto también lo que se ansia.

## En broma y en serio

También *El Correo de Cádiz* de hoy, tira su cuarto á espadas en defensa de Merry del Val, y no en los intereses nacionales, porque á ello le obliga el apellido.

El Ministro plenipotenciario de España en Marruecos, es un fracasado y no cabe ya la menor duda respecto al caso, toda vez que ha sido puesta en tela de juicio, en conexión como diplomático.

Verdad ó mentira lo que le atribuye *El Imparcial*, el señor Merry no puede volver á Tánger, más que como turista.

Más hábil Mr. Regaño volverá, con una demostración naval; España volverá con una demostración militar disimulada, pues según todos los signos, llevará el nombre de maniobras.

Esos tiquis miquis, á estas alturas, no son propios ni siquiera de los clericales.

Después de la cuestión marroquí, *El Correo de Cádiz* se entretiene en imitar á *El Cencerro*, con un diálogo en el que no falta más que el Nostramo y Fray Liberto, los cuales deben de andar detrás de las cuartillas de *El Correo*.

Como demostración reproduciremos la parte final del diálogo en cuestión: dice así:

«Esta sociedad eclesíastica, que apenas se atreve á negar ni afirmar nada resueltamente, demanda el tónico fortificante de las afirmaciones católicas.»

Esto dice uno de los interlocutores y le contesta el otro:

«Lo pensaré.»

Lo que equivale, á que entre los mismos católicos, no hay bastante decisión para proveerse del consabido tónico fortificante.

Demasiado saben los sociólogos del día, más ó menos católicos, que no es la afirmación clerical la que puede tonificar la abulia que hoy se padece.

Ya lo hemos dicho en otra ocasión. O la Iglesia se pone á la cabeza de la evolución socialista ó perece el clericalismo.

Otro diálogo gerundiano publica *El Correo de Cádiz* para burlarse del anarquismo.

Siempre la burla entraña el temor, no el desprecio.

Lo que se teme es lo que más se censura. Lo que se envidia, es lo que más se critica.

Si el problema social que hoy preocupa al mundo entero, hubiera de resolverse yéndose á rezar á San Francisco, la solución solo redundaría en favor de estos padres, pero no en el de los desvalidos y desheredados de todo bienestar, que andan por todas partes buscando á Jesucristo sin haberle encontrado aún, porque se lo estorban los que pomposamente se llaman sus discípulos.

Ocupándose del asunto de la Escudra, y de la conformidad del Sr. Azcárate con el Gobierno, dice *El Correo* que dice *El País*, que «eso es hacer coro al Sr. Maura.»

¿Y qué? Hace ya muchos años que el señor Azcárate, hace coro á los partidos monárquicos, y acaso, acaso, también á los clericales.

«A propósito de los desahogos del excura Ferrándiz, dice *El Correo*, que cualquier clérigo apóstata, tiene bastante con la libertad liberal.»

¿Es una nueva fórmula esta de la libertad liberal para hacer prosélitos? ¿Es mejor la libertad clerical?

«La libertad puede tener esos antifaces? Seguramente *El Correo de Cádiz*, hace desoubriamientos famosos.»

También lamenta que en el domingo último, hayan sufrido los toreros once accidentes más ó menos graves, y pregunta, si esta profesión es de suicidas.

Que más dá, si todos mueren á tiempo de recibir los Santos Sacramentos.

## Las obras del puerto

En una publicación local, hallamos hoy un suelto en que se dá á entender y aún se asegura, que la contrata celebrada para proveer de piedra á la Empresa de las obras del puerto ha fracasado.

No nos metemos nosotros á averiguar las causas de este fracaso. Lo que sí diremos es, que por faz ó por nefas, la construcción del puerto no se realiza, la paralización de las obras se prolonga, el tiempo transcurre y visiblemente nada se hace que de una manera satisfactoria pueda apreciarlo el público, el cual en mayor ó en menor número, asiste diariamente desde el muelle á todas las manipulaciones submarinas, sin que logre averiguarlas ni comprobarlas, y sin que logre tampoco ver surgir de las aguas los bloques del muelle Victoria.

«¿Qué hace el contratista de las obras del puerto, y qué se propone? ¿Es posible suponer que esté «refido con sus intereses y trate de dañarse á sí mismo? ¿Es creíble que trate de llegar al fin de su compromiso para decir: «ahí queda eso» á riesgo de la fianza, en el caso en que ésta no resulte compensada.»

«Es admirable que la Junta de Obras á pretexto de incompetencia no intervenga por sí ó por medio de sus funcionarios técnicos, en este asunto, para exigir su actividad?»

No sabemos lo que ocurrirá de escusable legítimamente en todo esto, pero sí, que como antes decimos, nadie puede apreciar adelantado alguno en esta Empresa de tanto interés para Cádiz, y que los días pasan uno tras otro, sin que ninguna voluntad se ponga en ejercicio, ni ejercicio alguno sea provechoso.

Todo esto nos hace pensar y sentir con verdadera amargura y desear para término de esta que cambie la actual política, á ver si con tal cambio cambia también el modo de ser actual de la Junta y de la Empresa de las obras del puerto.

No cabe asistir con ánimo sereno á estas «fendidas» y á estas indiferencias que puede originar ora la codicia, ora la falta de patriotismo. No podemos creer lógicamente pen-

sando, que los contratistas deseen perder su dinero sin compensaciones. Tampoco podemos creer en que de la Junta de Obras del puerto se hayan apoderado la negligencia hasta llegar al estapirismo como parece.

«¿Qué es, pues, lo que sucede? Si hay alguien que nos lo diga y nos lo explique, en interés de la cuestión y homenaje debido á la opinión pública, se lo estimaremos con toda sinceridad.»

## AL PRELADO

«¿Qué dolor para nuestra alma creyente el que venimos experimentando, desde el momento en que apareció á la luz pública, el religiosísimo periódico *El Correo de Cádiz*!»

«¿Qué sentimiento ha de causarnos el ver á todo un dignísimo mitrado; á un Cabildo Catedral, á párrocos y sacerdotes respetables, convertidos en empleados administrativos de la redacción de un periódico, que tantos disgustos ha de proporcionar á clases tan elevadas!»

«¿Para qué tantos sacrificios? ¿Para qué tantos y tan grandes trabajos, si en el breve espacio de un día todo hu-ye y todo desaparece?»

Una vez, dice el periódico religioso, modelo de virtudes, que los señores canónigos y beneficiados, antes de los divinos oficios del Jueves Santo, se atiborran de pastas y de chocolates.

En otra ocasión, casan á dignísimos canónigos, produciendo los consiguientes disgustos y, constantemente planchas de esta índole vienen á causar general perturbación en los ánimos religiosos.

«¿Para esto se han hecho tantos sacrificios?»

No hacía falta, seguramente periódico católico alguno, porque en Cádiz la inmensa mayoría de ellos lo son.

Hubiérase dicho que se deseaban dar algunos sueldos á unos cuantos amigos, y esto podría haberlo realizado cualquiera autoridad conservadora, sin perjuicio para nadie y sin producir sinsabores, como ha de causarlos, esos defectos de redacción del católico periódico.

Por esto nos explicamos la serie de angustias que tiene que producir cada falta de sentido común y de sentido práctico del órgano religioso, que unas veces con erratas, otras con desquidos, otras con pornografías, hace pasar amargos sinsabores á los que protegen esa obra, que al nacer perdió la perpendicular y cada vez más se inclina.

Los periódicos, cuando quieren ser modelos, deben recordar aquellos versos que dice:

«Procuere ser in todo lo posible, quién ha de reprender, irreprehensible.»

Esto lo ha olvidado con extraordinaria frecuencia el órgano modelo y hora es de que la autoridad del Prelado, del Censor eclesiástico, de todas las personas religiosas, en fin, se impongan para evitar que lo que ha sido objeto de sus afanes, sea piedra de escándalo y motivo de constantes bur-las y regocijadas cuchufletas.

## COMO EN ESPAÑA

### Diputados á la Cárcel

No se habla en todo el Japón más que del escándalo de los azúcares. En él están comprometidos, que se



Don José María Alberti regresó de Madrid. Vino del Puerto de Santa María don Ramón Varela.

Regresó de Puerto Real con su señora don Tomás Bensusan.

MUERTE REPENTINA.—A las cinco y media de la madrugada anterior falleció en su domicilio el individuo Manuel Juiseiro Domínguez, de oficio pescadero.

En la casa del suceso se personó el juzgado empozando las diligencias judiciales.

INCENDIO.—La guardia civil dá cuenta de un incendio declarado en la calle de la Alameda núm. 12, de la Villa de Alcalá del Valle.

La mencionada fuerza tuvo que entrar por una ventana del edificio, salvando los enseres y muebles que se encontraban dentro y consiguiendo que el fuego no se propagara a los edificios colindantes.

Se quemaron 12 arrobos de paja. Al lugar del suceso concurrieron las autoridades y vecindario, que les prestó auxilio á la mencionada fuerza.

El edificio ha sufrido deterioros sin importancia, y las pérdidas tampoco son de consideración.

TELEGRAMA.—El subsecretario del ministerio de la Gobernación, transmite al señor gobernador civil interino de esta provincia, el siguiente telegrama:

«Por el exprés de mañana jueves saldrá para esa el Sr. Gómez Núñez.»

Esta mañana fué acometido de un ataque de epilepsia, en la calle de San Francisco, un individuo.

La pareja de la guardia civil que llegó de escolta en el tron exprés, y que en aquel momento pasaba por aquel lugar, le prestó auxilio.

Dicho individuo fué trasladado á la Casa de Socorro, en donde se le aplicaron los auxilios de la ciencia médica, saliendo de dicho benéfico establecimiento, después de curado, para su domicilio.

En el tren mixto de esta tarde llegaron de Sevilla, los novilleros que mañana actuarán en nuestro circo taurino, Cuatro-dedos y Machaquito de Sevilla.

Este último, en compañía del banderillero Alvarito, marcharán pasado mañana á Algeciras.

El reloj de la Estación

Numerosos viajeros han perdido hoy el tren á consecuencia de que la esfera exterior del reloj de la Estación marca una hora diferente á la que es.

Esta tarde cuando el exprés salía, marcaba la mencionada esfera las cuatro en vez de las cuatro y veinte, que es la señalada para la salida del mencionado exprés.

Creemos que la Compañía de los ferrocarriles debía ordenar se compusiera el mencionado reloj ó de lo contrario fuese cubierta la esfera, pues es muy triste que los señores viajeros pierdan el tren por esta causa.

De Tánger

Agitación en Zaer.—La Embajada inglesa disgustada.

Tánger 8.—El Magzen se muestra alarmado por la actitud de los moros de Zaer, entre los que se nota gran agitación debida á los manejos de Muley-Kebir, hermano del Sultan, que ha agrupado á los partidarios que preparan su proclamación.

El Magzen, temiendo que el movimiento alcance á Mequinez, ha enviado una Misión especial á esa región.

La Embajada inglesa que ha salido de Fez, llegará á esta de un día á otro.

El Embajador vuelve descontento, pues el Sultan ha rehusado ratificar los acuerdos verbales formalmente aceptados en las conversaciones con el Embajador.

Decididamente, Muley-Hafid tiene el privilegio de dejar disgustados á todos.

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR

Madrid, 9, 16'30 mañana.

El puerto de Chipiona

En breve publicará la Gaceta una disposición, aprobando los presupues-

tos adicionales al de estudio para la reparación del puerto de Chipiona.

El Rey

A las 11 y 25 minutos llegó D. Alfonso á Palacio en automóvil.

Le acompañaba el Marqués de Viana.

En el zaguán de Palacio le esperaban el Conde de Aybar, el general Boado y alto personal palatino.

En el puerto del Guadarrama sorprendióle un fuerte aguacero.

Ha invertido en el viaje una hora y veinticinco minutos.

El Rey para andar apoyase en un bastón.

El Consejo de hoy

Bajo la presidencia de S. M. celebróse Consejo de Ministros.

El Sr. Allendesalazar acudió temprano á Palacio, conferenciando con el Rey sobre asuntos de Marruecos.

El Ministro de la Guerra llevó al Consejo los decretos relativos á la excepción de formalidades de subastas para la adquisición de material y concesión de mandos á dos coroneles de Artillería.

El señor Ferrándiz llevaba á la firma los nombramientos del Sr. Lapuente, para jefe del Estado Mayor de la Armada, del general Mille, de asesor del Ministerio y los pasés á la situación de cuartel de los señores Estrán y Spottorno.

El Ministro de Fomento, el decreto jubilando á un ingeniero de minas.

El Marqués de Figueroa llevaba la combinación efectuada en el personal de la judicatura, y cuyo detalle negó á los periodistas.

El Ministro de la Gobernación, los decretos relativos á nuevo personal de Correos.

El Sr. Maura en su discurso, trató detenidamente de los asuntos relacionados con Marruecos, y en cuanto á los del interior, dijo, que acusaban escasa importancia.

Cumplimientos

Antes de celebrarse el Consejo, el embajador de España en el Quirinal, Sr. López Caballero, cumplimentó á la Reina D.ª Cristina.

Estuvo poco tiempo en Palacio, por cuyo motivo no vió al Rey.

Dicho diplomático permanecerá en Madrid algunos días más.

Luego regresará á Roma.

Ministro yanqui

Terminado el Consejo recibió el Rey al nuevo ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en España.

Llevo á Palacio el coche llamado de París, de media gala.

El introductor de embajadores, señor Conde de Pié de Concha, hizo la presentación de dicho diplomático, entregando éste á continuación las cartas credenciales.

Cambiáronse los saludos de rigor.

El Rey vestía uniforme de Capitán general.

La ceremonia fué breve y asistieron á ella los señores Allendesalazar y los altos palatinos.

El nuevo Ministro cumplimentó á la Reina doña Cristina.

Luego marchó al Palacio de la presidencia, y de allí fué al Ministerio de Estado y algunas embajadas extranjeras.

Leyes sancionadas

D. Alfonso recibió á las mesas de ambas Cámaras después de almorzar, sancionando las leyes últimamente votadas.

De regreso

Al última hora de la tarde regresará el Rey á la Granja.

De Marina

Además de los decretos ya comunicados se han firmado los siguientes: Ascendiendo á los empleos inmediatos al capitán de Infantería de Marina don Francisco Gutiérrez y al primer teniente don Casto Rodríguez.

Ascensos de los capellanes de la Armada don Elias Vargas López Padino, don Juan Boronat y don José Riera.

Nombrando comandante del cañonero Marqués de la Victoria, al capitán de fragata don Ignacio Pintado. De Gracia y Justicia

De este Ministerio se han firmado los siguientes:

Jubilando á don Luis Salcedo, Magistrado de la Audiencia de Zaragoza.

Nombrando para sustituirle á don Pedro Calvo.

Idem Fiscal de la de Tarragona, á don Alejandro García Pozo.

Promoviendo á magistrado de la de Albacete, á don Justo Ruiz.

Nombrando magistrado de la de Murcia, á don Francisco Sánchez del Olmo.

Idem Teniente fiscal de la Audiencia de Granada, á don Juan Infante.

Presidente de sección de la de Toledo, á don Eduardo Carmona.

La «Gaceta»

El periódico oficial inserta entre otras las siguientes disposiciones:

Real orden recordando á los Municipios y á los Administradores de consumos los preceptos reglamentarios para intervenir en ellos.

Periodista asesinado

Comunican de Ubeda que hallándose en un café, fué muerto de un tiro en la cabeza el Director de El Labaro Andaluz que se publica en Jaen, don Emilio Villalva.

El cadáver quedó recostado en el diván en que estaba sentado, en medio de charco de sangre.

Fué detenido Joaquín López, que se presentó en la Carcel, diciendo habiasele disparado el bastón-escopeta que usaba.

Sección oficial

Nota religiosa. SANTO del día 10.—SS. Corpus Christi. SANTO del día 11.—San Bernabé.

Vapores al Puerto.

Servicio entre Cádiz y el Puerto de Santa María, con salidas de CADIZ PUERTO

Table with columns for DIA 10 and DIA 11, listing departure times for various destinations like Cádiz, Puerto Real, and Jerez.

Mareas de mañana. ALTAS: A las 7 y 07 m. de la mañana. A las 7 y 41 m. de la tarde.

BAJAS: A las 1 y 04 m. de la mañana. A las 1 y 37 m. de la tarde.

Sale el Sol á las 5 y 06 m. de la mañana. Se pone á las 7 y 43 de la mañana.

Sale la Luna á las 12 y 33 de la n. Se pone á las 11 y 29 de la m.

FERROCARRILES

Table with columns for ASCENDENTES and DESCENDENTES, listing train routes and times between Cádiz, Puerto Real, and Jerez.

Vapores á Puerto Real

Servicio diario entre Cádiz, Puerto Real, Carraca y el Dique de la Compañía Transatlántica.

Precios: Entre Cádiz, Puerto Real y Carraca, popa, 1 peseta; pros, 0'63; Marineros del servicio, 0'38.

Entre Cádiz y el Dique: Popa, 1 peseta, pros, 0'50.

Abonos de diez billetes de popa, entre Cádiz, Carraca y Dique, 7'50. Entre Cádiz y Puerto Real, 8'75.

Los domingos y días festivos, solo se verificará el servicio entre Cádiz, Puerto Real y Dique, saliendo el último viaje de Cádiz á Puerto Real, á las 4 de la tarde.

Cada mandado de equipaje abonará 0,63 pesetas.

Salidas.—De Puerto Real á Cádiz, con escala en el Dique de la Compañía Transatlántica, 8 de la mañana. De Cádiz á Carraca y Puerto Real, con escala en vid, 9'30 id. De

Advertisement for EMERIN medicine, claiming to cure syphilis, venereal disease, and anemia in one day. Includes text: 'La Victoria de los Medicamentos EMERIN DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»'

Advertisement for a painting workshop: 'Acreditado taller de PINTURAS de José Ramírez Silvera, establecido en la plaza de Mina, número 4.—Cádiz.'

Advertisement for Sociedad Anónima DE NAVEGACION TRANSATLANTICA DE BARCELONA, listing routes to Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Buenos Aires, etc.

Advertisement for IMPRENTA 'La Unión' located in Plaza Fernandez Fontecha, Cádiz, offering various printing services.

Advertisement for public offices (Oficinas públicas) and train schedules (TRENES) between Cádiz and San Fernando.

